
Homélie de laToussaint 1er novembre 2024

« Voici le peuple de ceux qui cherchent ta face, Seigneur ! »

« L'Eglise est beaucoup plus grande que Rome et l'Europe et … beaucoup plus vivante aussi dans
ces pays », disait le Pape François en rentrant de son grand voyage en Indonésie, en Papouasie
Nouvelle Guinée. Cett phrase résonne ne moi en ce matin de Toussaint car nous fêtons tous ceux
qui cherchent la face du Seigneur sur terre comme au ciel. La foule immense que nous rapporte
aujourd'hui l'Apocalypse est tellement diverse. Bien sûr, il y a ceux qui nous ont précédés et qui
jouissent déjà de la béatitude éternelle. Mais il y a aussi celles et ceux, frères et sœurs qui peinent
encore sur cette terre, mais qui entendent ce matin cet appel au bonheur : « Heureux les pauvres de
cœur,  heureux  les  doux,  heureux  les  artisans  de  paix... » Et  j'entends  encore  le  Pape  François
s'exprimer à la suite de ce long voyage missionnaire. Il dit en parlant de l'Indonésie, pays où les
catholiques sont 3% de la population : « J'ai rencontré une église vivante, dynamique, capable de
vivre et de transmettre l'Evangile, à la culture très noble , enclin à harmoniser les diversités. » Et
François rappelle les trois dimensions que nous devons tous vivre :  Foi, fraternité, compassion ,
c'est l'essentiel pour rencontrer l'autre. « La Fraternité, c'est lavenir, » dit-il.

Et  notre  Pape continue  et  dit  qu'il  a  trouvé  la  beauté  d'une  Eglise  Missionnaire,  en  sortie,  en
Papouasie Nouvelle Guinée. « On y parle 800 langues, un environnement idéal pour l'Esprit Saint
qui aime faire résonner le  message d'amour dans la symphonie des langages.  Ce n'est  pas de
l'uniformité, ce que fait l'Esprit Saint, c'est de la symphonie, c'est de l'harmonie. Il est le chef de
l'harmonie » Ce qui peut paraître un obstacle devient alors une richesse lorsque cette harmonie peut
se  faire.  C'est  cela  le  Peuple  de  Dieu,  le  Peuple  des  béatitudes  avec  toutes  ses  différences  et
l'harmonie que peut y mettre l'Esprit d'amour. François l'a découvert dans ces pays lointains, dans
ces périphéries du monde. Il dit encore de la Papouasie : « La Papouasie Nouvelle Guinée peut être
un « laboratoire » du modèle de développement intégral animé par le « levain » de l'Evangile. »
Peuple immense, de toute race, de toute culture, de toute couleur. Le Peuple de Dieu marche joyeux
à l'appel du Seigneur : « Heureux es-tu, Peuple de Dieu, Peuple des béatitudes ! »

Notre Eglise vient de vivre un événement extraordinaire, le Synode sur la synaodalité qui vient de
se conclure à Rome. Le Peuple de Dieu doit se réformer et donner beaucoup plus de place à tous ses
membres, aux femmes en particulier. Il est difficile de dire quel impact aura cet événement sur la
pratique de l'Eglise. Mais il est évident qu'il sera un important tourmant de ce Peuple fondé par
Jésus-Christ et chargé de diffuser l'Evangile des béatitudes aux quatre coins du monde. Tous, nous
sommes concernés. Par notre baptême nous adhérons à ces béatitudes , vrai carnet de route pour
tous ceux qui veulent être disciples, qui veulent s'approcher du Seigneur,  le pauvre,  le doux le
faiseur de paix par excellence. C'est lui qui vient creuser en nous le désir de le suivre sur ce chemin
du bonheur qu'il  ne cesse de nous proposer.  Unis à celles et  ceux qui nous ont précédés, nous
avançons avec lui et vers lui.

Et je vais encore me référer à notre Pape François qui vient de nous livrer une encyclique qui nous
va droit au cœur. Il nous livre une réflexion sur l'Amour du Christ symbolisé par la Coeur. C'est là
que nous pouvons puiser suffisamment d'amour pour vivre et faire vivre. Le quelques extraits que
j'ai lus me montrent que François m'intepelle, moi directement. Ce ne sont pas de grandes phrases.
C'est  le  Pasteur  qui  s'adresse  à  son Peuple  et  veut  lui  montrer  un  chemin de conversion  dans
l'amour. Ce n'est que dans le Coeur du Christ que nous pouvons puiser suffisamment de force pour
nous approcher de l'Amour du Seigneur, de Celui qui ne cesse de nous dire : « Heureux les pauvres,
les doux, les miséricordieux, les faiseurs de paix, les artisans de justice ! » Le Coeur du Christ est la
source d'où j'aillit un monde nouveau, dit le Fondateur des msc, le Père Jules Chevalier. Ce monde
nouveau c'est le monde de l'Amour et je rappelle ce que le Pape nous dit de la Fraternité :  «     La
fraternité,  c'est  l'avenir     » Vivons  pleinement  cette  fraternité.  Elle  est  la  qualité  du  Monde des
Béatitudes : Heureux, bienheureux, les Serviteurs de Dieu !




